
Iglesia entregó antecedentes 
a Fiscalía por casos de abuso

SE SUMÓ EL PÁRROCO DE HUALQUI, JOSÉ MÉNDEZ SÁNCHEZ

El arzobispado de Concepción con-
firmó la entrega a la Fiscalía de ante-
cedentes sobre denuncias por abu-
sos sexuales en que se han visto 
mencionados sacerdotes. 
“La información entregada da cuen-

ta de hechos que fueron investiga-
dos, en su oportunidad, tanto por la 
justicia civil como por la canónica, 
no determinándose responsabilida-
des. Sin embargo, se ha estimado 
prudente entregar esta información 

a la Fiscalía”, reza el documento. 
Pese a que el escrito no entrega nom-
bres, fuentes de Diario Concepción 
confirmaron que los antecedentes 
entregados a la Fiscalía se refieren a 
los sacerdotes Hernán Enríquez 

Rosas, acusado de abusar de un ado-
lescente en el seminario menor de 
Concepción, en 2002; y José Méndez 
Sánchez, actual párroco de Hualqui, 
quien ya habría sido investigado por 
un caso de abusos contra menores. 

Ambos sacerdotes fueron suspen-
didos de sus funciones por 
Chomali: Méndez dejó su cargo el 
pasado viernes, mientras que 
Enríquez, el martes cesó sus fun-
ciones en la Ucsc.

Arzobispado de Concepción suspendió a dos sacerdotes denunciados e informó al Min. Público. 
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Isidora Jiménez 
gana 2 oros en 
panamericano 
universitario 
en Sao Paulo

El volcamiento de un camión en la ruta de la Madera en Santa Juana, la mañana del sábado, continúa siendo monitoreado, tanto por autoridades 
de Salud como de la sanitaria Essbio, para determinar cuando pudo haber llegado al lecho del Bío Bío.

Monitorean el río por derrame de petróleo camino a Santa Juana 

CIUDAD PÁG. 7

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

UDI defiende 
gestión de Ulloa 
después que 
voces de RN 
pidieran su salida

CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DO DESPORTO UNIVERSITÁRIO

EDITORIAL: CONSUMO ESCOLAR DE MARIHUANA

Esta vez no fue un factor climático, 
sino un pato que chocó con la tur-
bina del Airbus A319 de Sky Airline, 
el que obligó a la aerolínea a reubi-
car a los pasajeros del vuelo H272, 
que partía a las 7:50 a la capital.

Por impacto de un 
pato en la turbina, 
Sky Airlines debió 
suspender vuelo

CIUDAD PÁG. 7
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Almaceneros 
penquistas  
aseguran que  
sus ventas han 
bajado en un 50%
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Daniel Ortega, la pasión por el poder
No hay nada más propio del hombre y, por ende, de Latinoa-

mérica, que la pasión por el poder. Y es justamente la imagen del 
caudillo, que lo representa con toda exactitud. Recordemos, 
como experiencia de la realidad histórica, algunas figuras de al-
gunos prominentes caudillos: Juan Manuel Rozas (Argentina), 
Mariano Melgarejo (Bolivia), Andrés Santa Cruz (Perú-Bolivia), 
Juan Vicente Gómez (Venezuela), José Antonio Paéz (Venezue-
la), Antonio López de Santa Anna (México), Anastasio Somoza 
García (Nicaragua) y, muchos otros que vivieron por el poder. 

Sin embargo, a pesar de la heterogeneidad de personalida-
des existentes, podemos encontrar algún patrón de lo que es 
el caudillo latinoamericano: una personalidad fuerte y caris-
mática, que atrae a sus seguidores que se someten a su autori-
dad y que a la vez los intimida; que llegan al poder por la fuer-
za de las armas, y forma en su entorno un clientelismo que se 
satisface del botín o de los privilegios que desde el gobierno 
distribuye, a cambio de lo cual exige incondicionalidad a su 
persona; en la mayoría de los casos el caudillo no crea una ins-
titucionalidad, y las instituciones existentes se transforman en 
una mera formalidad, más bien la autoridad se encarna en 
su persona, y los poderes estatales se conciben en rela-
ción a su voluntad autoritaria. 

El paso de Daniel Ortega de revolucionario sandinis-
ta a caudillo es interesante. Ha tenido, hasta el momen-
to, dos períodos largos en el ejercicio del poder. Uno, de 
1979 a 1990 al asumir la presidencia del Directorio a cargo 
del gobierno de Reconstrucción Nacional, después de la caída 
de Somoza. El otro, es más reciente, es elegido 2006, reelegido 
2011 y 2016, cumpliendo por segunda vez un largo período, y 
aprestándose ahora para gobernar, al menos hasta 2022. 

El punto de entrada institucional de la lucha de Ortega por el 
poder, ambición que con seguridad venía alimentando desde el 
triunfo de la revolución, se produce en la coyuntura de acerca-
miento con su antiguo enemigo, Arnoldo Alemán (Partido Li-
beral Constitucionalista) mediante la celebración de un pacto 
que permite en los años siguientes una reforma constitucional, 

que consistió en rebajar el porcentaje mínimo de votos para al-
canzar la presidencia (35%) y ampliar el número de magistra-
dos en la Corte Suprema. Reforma que permitió elegir a Ortega 
el año 2006, luego los magistrados sandinistas, en una decisión 
irregular, establecer la reelección de su caudillo y posteriormen-
te en 2009, cuando Alemán estaba condenado por 20 años por 
corrupción y enriquecimiento ilícito, declarar los jueces, por in-
dicación de Ortega, el sobreseimiento de dicha causa, con el es-
tupor de aquellos que aún seguían creyendo en la honestidad 
de la política y del cumplimiento de la ley. 

Ortega, lentamente tomó el control del Frente Sandinista de 
Liberación Nacional, posicionando sus incondicionales en la 
institucionalidad del partido y en el Estado, se apoderó de la na-
rrativa de la revolución del sandinismo a través de celebraciones 
sin contenido y, sin lugar a dudas, la última elección fue fraudu-
lenta. Sus actuales ministros carecen de autoridad, su autorita-
rismo no da lugar a ningún tipo de deliberación dentro del go-
bierno. Después de 2007 comienza a recibir ingente cantidad de 
dólares del presidente Hugo Chávez, 6 mil millones de dólares, 

que maneja a su arbitrio personal, estableciendo una políti-
ca populista en los barrios pobres, donde se impone me-

diante prebendas y premios para los leales y, a los 
otros, castigo, temor y silencio.  

Ese mismo dinero ha corrompido a parte de la 
oposición en la Asamblea Nacional, silenciando a los 

disidentes o recurriendo a ilegalizar los partidos. Así, 
maneja a jueces y al Consejo Supremo Electoral. El sistema 

político ha sido resquebrajado en su espíritu y en su actividad 
esencial de expresión de la ciudadanía, deviniendo en una dic-
tadura que se transforma en una cruel y sangrienta tiranía, que 
para mantenerse el poder usa la represión y masacra sin escrú-
pulos para atemorizar al pueblo que se rebela en sus derechos 
esenciales de libertad. 

 
Arnoldo Pacheco Silva 
Historiador

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JOSÉ FRANCISCO YURASZECK K.  
Capellán de Hogar de Cristo

Germán Manríquez @german924 
Tras 45 días de #huelga Nueva Masvida quie-
ro agradecer a @Carabdechile que nos cuidan 
y protegen durante nuestro peregrinar por las 
calles de Concepción.

Agenda de descentralización 
  
Señor Director: 

 Con satisfacción nos enteramos que 
La Moneda ha convocado a los parla-
mentarios regionalistas para establecer 
un plan de trabajo de cara a las eleccio-
nes de gobernadores regionales. Ya co-
menzaba a ser preocupante la casi total 
omisión de la agenda descentralizadora 
en los compromisos presidenciales. 

Esta elección dará inicio a un proceso 
sin retorno de demandas y fortaleci-
miento de los actores regionales ¿Está 
preparado el gobierno para responder a 
estas demandas y los potenciales con-
flictos que de ellas se derivan? 

La descentralización no se trata sólo 
de elegir autoridades, sino de transferir 
poder desde el nivel central hacia re-
giones y municipios, de manera tal que 
cada región defina los ámbitos que es-
tima prioritarios para impulsar su de-
sarrollo. 

Para que esto suceda, es clave dotar a 
los gobiernos regionales de atribuciones 
efectivas para definir y financiar el desa-
rrollo económico regional, y cerrar bre-
chas de acceso a bienes y servicios bási-
cos que, lamentablemente, todavía per-
sistentes entre distintas zonas al interior 
de cada región. 

Son muchos los temas pendientes y 
urgentes de esta agenda. Pensar inte-
gralmente las ciudades, modificar la for-
ma en que se financian las inversiones, 
cambiar la forma en que las regiones ac-
ceden y disponen de los recursos, avan-
zar hacia una nueva forma de relación 
entre gobiernos regionales y municipios 
en pos de objetivos comunes, son sólo 
algunas de las necesidades urgentes que 
-de no ser abordadas- abren un amplio 
espacio de incertidumbre respecto de 
las repercusiones que tendrá la primera 
elección de gobernadores en 2020. 

 
María Ignacia Fernández 

Directora Ejecutiva 
Rimisp – Centro Latinoamericano 
para el Desarrollo Rural 
 
Comité Olímpico 
  
Señor Director: 

Resulta dolorosa la indiferencia 

de las autoridades pasadas y actuales 
y de los entes fiscalizadores y directi-
vos frente a las irregularidades que 
afectan al deporte nacional. Salvo un 
interés puntual de algunos medios 
ante informes de irregularidades en el 
manejo de recursos públicos o ante 
denuncias serias por la aplicación in-

debida de los estatutos que lo regu-
lan, estos temas han quedado, inex-
plicablemente, en el olvido. 

El Comité Olímpico es una entidad 
muy relevante en la asignación y gas-
to de miles de millones de pesos que 
todos los chilenos aportamos al de-
porte y a la organización de grandes 

eventos como los Panamericanos 
2023 y merece mayor diligencia y 
atención de las autoridades. 

Recientemente, como si esto fuera 
poco, se ha dado a conocer la situa-
ción sufrida por Camila Olivares, 
hasta hace unos días asistente de 
proyectos en el Comité Olímpico. 
Camila no esperó años, ni hizo acu-
saciones por la prensa. Ella presentó 
valientemente una denuncia por 
acoso sexual ante la Inspección del 
Trabajo en contra del encargado de 
las finanzas del Coch.  

La investigación concluyó: “Se es-
tablece que las conductas del denun-
ciado son repetitivas en el tiempo, 
con distintas mujeres, todas ellas jó-
venes y vulnerables, que han debido 
soportar con temor, vergüenza, ra-
bia, impotencia entre otros senti-
mientos (…) los asedios, proposicio-
nes y consecuencias de la negativa a 
estos acercamientos”. 

Aunque parezca increíble, el de-
nunciado sólo recibió una carta de 
amonestación y fue confirmado en su 
cargo, Camila, por su parte, debió de-
jar su trabajo, al igual que su jefe, des-
pedido tras manifestar su rechazo a la 
mínima sanción aplicada al acusado. 
Tanto las autoridades del Coch como 
del Ministerio del Deporte declinaron 
hacer comentarios y dieron por cerra-
do el asunto. Una terrible vergüenza 
para el deporte nacional. 

Aunque no sea una figura pública 
conocida, la situación de Camila me-
rece la misma cobertura y la misma 
condena que otros casos que apare-
cen en las portadas de los medios. 

 
Cristián Duarte Barriga  
ex Presidente Federación Ecuestre de 
Chile y ex Director Comité Olímpico 
de Chile, y  María Inés Icaza, ex 
Directora Federación de Gimnasia 
de Chile.

“¿Dónde está mi millón?”, re-
clamaba un auditor en una radio 
cuando a fines de junio fue noti-
cia la Octava Encuesta de Presu-
puestos Familiares del Instituto 
Nacional de Estadística. La mues-
tra arrojó como principal resulta-
do que el ingreso promedio men-
sual de las familias chilenas al-
canzaba 1.193.456 pesos y el gasto 
promedio mensual $1.121.925. 
También reveló que el 60% de los 
hogares de Chile gasta más de lo 
que gana y que ha subido el gasto 
en salud y bajado en educación. 

Se trata de cifras promedio, 
señalaron los estadísticos, aten-
diendo la queja del auditor de ra-
dio aludido, que reclamaba por 
su millón perdido y le daba la 
razón al difunto Nicanor Parra, 
que además de poeta era profe-
sor de matemática: “Hay dos pa-
nes. Usted se come dos. Yo nin-
guno. Consumo promedio: un 
pan por persona”. 

Lo que de verdad es mínimo y, 
aunque sea promedio resulta 
muy ajustado a la realidad, es el 
ingreso mensual que perciben 
los más vulnerables y vulnerados 
de la sociedad: las cerca de 15 

Sin empleos productivos y pro-
tección social, se considera que 
los esfuerzos para resolver la po-
breza serán incompletos o insos-
tenibles en el tiempo, por eso la 
precariedad de las actividades que 
desarrollan quienes viven en calle 
es la perpetuación de su estado de 
total vulneración de derechos. Un 
círculo insalvable si es que no lo-
gramos sacarlos de allí y hacer 
que recuperen sus vidas, lo que 
incluye cuestiones claves como 
reparar sus dentaduras, resolver 
su consumo problemático de alco-
hol y otras drogas, capacitarlos en 
la redacción de un currículo, tra-
tar sus problemas de salud física 
y mental, fortalecer su autoestima. 

En Emplea, fundación del Ho-
gar de Cristo que se dedica a la in-
clusión laboral de los más pobres 
y vulnerables, los $ 52.553 pro-
medio mensuales, en molido bien 
molido, que sostienen la existen-
cia de 15 mil personas que viven 
en situación de calle, nos admiran 
como señal de sobrevivencia y 
nos indignan como símbolo de 
cuán lejos estamos del trabajo 
decente, que es clave para termi-
nar con la pobreza.

los $ 105.403 que definían la línea 
de la pobreza a noviembre 2017. 
La ocupación principal, tanto de 
hombres como de mujeres, es la 
venta ambulante, seguida del cui-
dado y estacionamiento de autos. 

En definitiva, tareas mínimas, 
un pololito, cuando no explota-
ción lisa y llana, en las antípodas 
del concepto que la Organiza-
ción Internacional del Trabajo 
(OIT) incorporó en 1999: trabajo 
decente, que es “el productivo, 
desarrollado en condiciones de 
libertad, equidad, seguridad y 
dignidad humana”. 

Henry Álex Pérez González:  
¿Y nuestros impuestos para que son? Son para 
que solucionen nuestros problemas, no le esta-
mos pidiendo nada gratis, ministro Varela.

Ganar $52 mil 
pesos al mes

“Los fondos espejo en materia de infraestruc-
tura no son para tapar hoyos; el metro pen-
quista debe salir de ahí. Las condiciones están, 
pero hay que tener la voluntad”. Ricardo 
Lagos, ex Presidente de la República.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

mil personas que viven en situa-
ción de calle. 

Contra cualquier mirada prejui-
ciosa que pudiera asociar pobre-
za con flojera, la mayoría de las 
personas en calle trabaja. De 
acuerdo al Segundo Catastro de 
Personas en Situación de Calle, el 
68 % realiza una actividad que le 
genera ingresos. El 67 % no tiene 
ningún tipo de contrato por ese 
trabajo; un 19% establece un 
acuerdo de palabra y sólo un 9% 
posee un contrato formal. El in-
greso promedio mensual que re-
ciben es de $ 52.553, la mitad de 
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EDITORIAL

M
uy en con-
tra de la 
idea indi-
rectamen-
te propul-
sada por al-

gunos parlamentarios 
desaprensivos, las noticias sobre 
el consumo de marihuana dis-
tan de ser tranquilizadoras, aso-
ciarlo a la libertad, el progresis-
mo y los derechos individuales, 
es un error peligroso. No se tra-
ta de eventuales usos terapéuti-
cos, ya que sería poner este asun-
to fuera de contexto, se trata de 
efectos sobre la salud, sobre todo 
de niños o adolescentes, ese el 
foco del problema, no otro, ni 
político ni religioso o ideológico. 

Así entendido es comprensi-
ble, aunque inexplicablemente 
tardía, la reacción alarmada de 
políticos, autoridades de la sa-
lud y fundaciones, al conocer 
las cifras del último Estudio Na-
cional de Drogas en Población 
Escolar que detectó que el con-
sumo de esta sustancia en es-
colares llegó a nivel record, ele-
vándose a un 34,2%. 

Según datos recientes de Sen-
da, del total de 54 mil estudian-
tes entre 8° básico a 4° medio en-
cuestados de colegios munici-
pales, subvencionados y 
particulares -en 121 comunas 
del país- 18 mil admitieron ha-
ber consumido esta sustancia 
al menos una vez durante 2015, 
con el preocupante indicador 
que una de las mayores alzas se 
detecta en los alumnos encues-
tados de menor edad; el consu-
mo de esta droga en 8° básico 
pasó de 15,7% en 2013 a 18,9 el 
año recién pasado. 

Las autoridades de Salud Pú-
blica han señalado la importan-
cia de la revisión de la Ley 
20.000, sancionando el tráfico 
ilícito de estupefacientes y sus-
tancias psicotrópicas porque 
“desmitifica ciertas sustancias, 
como que la marihuana tenga 
un efecto medicinal… si bien 
puede tener algunos compo-
nentes que producen efectos 
que podríamos calificar de favo-

rables, cuando es consumida 
como droga tiene efectos nega-
tivos que sobrepasan largamen-
te los beneficiosos”. 

Para algunos especialistas es-
tos resultados son “horrorosos”, 
para muchos expertos, además 
de las consecuencias severas 
para el funcionamiento del ce-
rebro e, incluso, para su desarro-
llo, uno de los problemas inquie-
tantes es la adicción. Se estima 
que si el consumidor es adulto al 
comenzar a consumir marihua-
na, la posibilidad de que ser 
adicto es uno de cada nueve; en 
cambio, cuando se empieza a 
consumir en la adolescencia, las 
posibilidades suben a uno de 
cada seis. 

Según un informe reciente so-
bre el Uso de Drogas de las Amé-
ricas de 2015, presentado por la 
OEA, el consumo de drogas en-
tre los adolescentes de América 
es “muy alto” y la percepción de 
riesgo frente al uso ocasional de 
esas sustancias es “muy baja”. 
Respecto a la marihuana, se ex-
presa una alerta ante el consumo 
de marihuana entre los más jó-
venes que creció en todos los 
países del continente con excep-
ción de Perú, mientras que Chi-
le se instala como el país con 
mayor consumo de esta droga 
en la región. 

En Uruguay, en el periodo 
2003-2014 el consumo de mari-
huana se duplicó, pasando del 
8,4% al 17%, en claro desmenti-
do a los argumentos de parla-
mentarios chilenos que propi-
cian la despenalización de la ma-
rihuana, en el sentido que la 
libertad de consumo no ha resul-
tado en aumento de uso. 

Las iniciativas como el auto-
cultivo o despenalización son 
una pésima señal legislativa ya 
problema es que los adolescen-
tes ven en la marihuana algo ino-
cuo, un error grave y lamentable-
mente internalizado, pero no 
irreversible, si se hace lo que hay 
que hacer.

Según un informe 

reciente sobre el Uso 

de Drogas de las 

Américas de 2015, 

presentado por la 

OEA, el consumo de 

drogas entre los 

adolescentes de 

América es “muy 

alto” y la percepción 

de riesgo frente al 

uso ocasional de 

esas sustancias es 

“muy baja”.

EN EL TINTERO

ra, es sólo que hay otras cla-
ves, indescifrables y por lo 
mismo inquietantes, tende-
mos a desconfiar de lo que 
no entendemos, solemos du-
dar para mal. 

Por eso, es que desde hace 
muchísimo tiempo se ha in-
tentado investigar profun-
damente este asunto e in-
tentar, con solo mirar las fac-
ciones de alguien, sacar 
conclusiones sobre su per-
sonalidad, sus deseos, sus 

preferencias, sus debi-
lidades y fortalezas, 

ser un poco bru-
jos.  

Andan por 
ahí sueltos mu-

chos convencidos 
que hay harto de verdad 

en la posibilidad de saber 
cómo es cada uno mirándo-
le la cara, sin embargo, la sa-
biduría popular ya ha pues-
to los adecuados resguardos 
al descubrir que las caritas 
bonitas pueden esconder 
asuntos turbios y que otras 
más bien feas podían ser po-
zos de bondad, la conclu-
sión es inevitable; caras ve-
mos, corazones no sabemos. 

 
PROCOPIO

Según la cara

NI LO UNO, NI LO OTRO

Entre otras cosas, la cara 
es nuestro principal instru-
mento de comunicación, 
basta con reflexionar sobre 
el significado de la sonrisa, 
para empezar, donde la cara 
es el centro geográfico, pero 
además, llevamos allí un nú-
mero casi infinito de otras 
expresiones de nuestras 
emociones y estados de áni-
mo, cada cual con su objeti-
vo, entre ellos generar con-
fianza, para lo cual es nece-
sario conocernos y 
para eso la misma 
cara suele ser 
una excelente 
embajadora. 

Por eso, hay fra-
ses oídas mil veces; 
tenía cara de pena, me 
miró con cara inexpresiva, 
los ojos le brillaban de felici-
dad, andaba con cara de can-
sado. El asunto cambia cuan-
do las caras no nos dicen 
nada, por desconocer cómo 
operan, lo que explicaría la 
inseguridad, temor o des-
confianza ante lo diferente, 
caras asiáticas, por ejemplo, 
pueden ser inescrutables, ca-
ras de otras razas con expre-
siones que no podemos leer, 
sin intención discriminado-

Consumo escolar 
de marihuana
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“Recibo reclamos de gente que quiere que el 
ministerio le arregle el techo de un colegio que 
tiene goteras, o una sala de clases que tiene el 
piso malo. Y yo me pregunto: ¿Por qué no ha-
cen un bingo?”. Esta fue la frase del ministro 
de Educación, Gerardo Varela, que despertó la 

molestia de los parlamentarios y dirigentes po-
líticos, incluso, del oficialismo. 

En la Región, Leonardo Gutiérrez, presiden-
te del MAS/IC dijo que sus dichos conforma-
ban que para el gobierno la “educación sigue 
siendo un bien de consumo”.

Reacciones por declaraciones de ministro Varela

FOTO:AGENCIA UNO

UDI defiende gestión de Ulloa tras 
cuestionamientos desde Santiago

MEDIOS CAPITALINOS MANIFESTARON QUE RN PEDIRÁ SALIDA DE LA AUTORIDAD REGIONAL LA OTRA SEMANA

El viernes pasado, luego de una 
reunión con los parlamentarios 
de la Región, el intendente Jorge 
Ulloa fue consultado por la salida 
de la ex gobernadora de Bío Bío, 
María Teresa Browne. La máxi-
ma autoridad, junto con destacar 
sus cualidades profesionales, la-
mentó su dimisión. 

“No hay tanto problema. Lo que 
ocurrió aquí es una situación ex-
cepcional, de una gobernadora que 
estaba haciendo bastante bien su 
papel y tiene una dificultad familiar 
que le resultó insalvable y, natural-
mente, uno tiene que entenderlo”, 
manifestó Ulloa en la oportunidad. 

No obstante, en horas de la tarde, 
en Santiago se comenzaba a produ-
cir un nuevo dolor de cabeza para 
la administración regional, justa-
mente, por la salida de Browne. 

Una información de La Segunda 
aseguraba que el diputado y presi-
dente nacional de RN, Mario Des-
bordes, había manifestado a otros 
de sus colegas (a través de un gru-
po de WhatsApp) que la salida de la 
otrora autoridad provincial (cer-
cana al diputado Cristóbal Urruti-
coechea), no sólo obedecía a un 
tema personal, sino también al 
“acoso político” del intendente y 
del diputado del Distrito 21, Iván 
Norambuena. 

Pese a que la senadora y presi-
denta de la UDI, Jacqueline van 
Rysselberghe, se encargó de poner 
paños fríos a la polémica, ayer, la in-
formación subió un peldaño. Aho-
ra se dice que los representantes de 
RN pedirían la salida de Ulloa la 
próxima semana, al ministro del 
Interior, Andrés Chadwick (estaría 
esta semana en Concepción para 
participar de un Consejo Regional 
de la UDI, que se efectuará en Los 
Castaños, el viernes). 

 
Diputados del Bío Bío 

Diario Concepción consultó a un 
grupo de parlamentarios de RN so-
bre el tema, pero ninguno se quiso 
pronunciar. 

Quienes sí hablaron fueron los 
diputados gremialistas, Sergio Bo-
badilla e Iván Norambuena. El pri-
mero hizo un llamado a los diri-
gentes de RN para que se informen 
sobre lo que acontece en el Bío Bío, 
y el segundo atribuyó la informa-
ción a una estrategia para quedar-
se con el cupo de la gobernación. 

“El presidente nacional de RN y 
algunos parlamentarios, que han 
opinado a través de los medios, es-
tán absolutamente desinforma-
dos de la realidad de la Región, 
porque no sólo tenemos un buen 
intendente, sino que uno inclusi-
vo y en terreno. El intendente no 
está en la pelea chica, está en la 
disposición de apoyar a las de-
más autoridades para que hagan 
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Habría molestia por la salida de la ex gobernadora de Bío Bío. Ayer diputados 
del partido de la estrella no se quisieron referir al tema, mientras legisladores 
gremialistas, pidieron a dirigente nacionales de RN informarse mejor.

ULLOA DIJO el viernes que la ex gobernadora tenía una “dificultad familiar que el resultó insalvable” y, por tanto, había que entender su decisión.

bien su pega”, dijo Bobadilla.  
Norambuena, en tanto, comentó 

que “lo veo como una estrategia, en 
vísperas del nombramientos de car-
gos importantes, sobre todo, en la 
Región, considerando que se tiene 
que nombrar un gobernador en Bío 
Bío. La verdad es que no tengo otra 
explicación, considerando que en 
opinión de algunas autoridades na-
cionales, el intendente Ulloa es uno 
de los mejores evaluados”. 

De hecho, Norambuena dijo que 
la UDI ya envió un listado de tres 
nombres a Santiago como even-
tuales cartas a la gobernación del 
Bío Bío, “independiente de las de-
cisiones que el Presidente y las au-
toridades nacionales tomen”. 

“Ya lo hemos dicho, nadie tie-
ne los cargos comprados y no me 
cabe la menor duda que las otras 
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colectividades del bloque ya han 
presentado sus nombres”, dijo el 
parlamentario. 

Manifestó, además, sus dife-
rencias con que se esté utilizan-
do “este estilo al interior de Chi-
le Vamos, donde todos estamos 
empujando para hacer un buen 
gobierno y en unidad”. 

Cabe precisar que el fin de se-
mana pasado estuvo en Concep-
ción el presidente nacional del PRI 
Demócrata, Eduardo Salas, quien 
tras entregar su respaldo a la ges-
tión de Jorge Ulloa, postuló al pre-
sidente regional del partido, Cris-
tián Fuentes, como carta a la gober-
nación del Bío Bío.

FRASE

“El intendente no está en la 
pelea chica, está apoyando a las 
demás autoridades para que 
hagan bien su pega”.

Sergio Bobadilla, diputado UDI 
del Distrito 20.

“Lo veo como una estrategia, en 
vísperas de nombramientos de 
cargos importantes, sobre todo, 
en la Región”.

Iván Norambuena, diputado UDI  
del Distrito 21.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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ENTREVISTA AL NUEVO PRESIDENTE DE LA DEMOCRACIA CRISTIANA

Un mes lleva en la testera de la De-
mocracia Cristiana el ex diputado 
Fuad Chahín y ya trata de sacar al par-
tido adelante, tras una de las crisis 
más fuerte que ha tenido la falange. 

Haber competido sin aliados po-
líticos en la lista parlamentaria y 
una candidatura presidencial en 
solitario, además de la salida de 
militantes históricos como Maria-
na Aylwin, Soledad Alvear y Gu-
temberg Martínez. 

Pero Chahín, quien perdió por 
242 votos de diferencia frente a 
Francisco Huenchumilla, mira con 
optimismo lo que puede hacer la fa-
lange de cara a las próximas elec-
ciones municipales, parlamenta-
rias y presidenciales. 

 
- ¿Cómo tomó el partido? 
- Tomamos un partido que indu-

dablemente estaba en una crisis 
política, electoral y de convivencia. 
Han partido militantes que ya no 
encontraban en el partido un espa-
cio de debate en torno a los desafíos 
del país y, naturalmente, era un mo-
mento difícil en que no muchos es-
tuvieron disponibles para hacerse 
cargo de la conducción política. Yo 
creo que los jóvenes que, además, 
hemos tenido la oportunidad de 
representar al partido y que abra-
zamos sus ideas y valores, tenemos 
una responsabilidad, una responsa-
bilidad de que la DC no sea una es-
pecie de pieza de museo histórica. 

- La rebelión de los guatones y 
haber corridos solos, ¿cuánto 
influyó en el ambiente interno 
del partido? 

- Yo creo que haber corrido solos 
generó un problema electoral y 
cuando obtienes un mal resultado 
electoral, eso te afecta el estado de 
ánimo partidario, pero también 
quiero decir que de alguna mane-
ra el partido fue a mi juicio abando-
nando su esencia. Nos preocupa-
mos demasiado de la administra-
ción del poder, de la ingeniería 
electoral y poco de resintonizar-
nos con nuestra esencia. 

- ¿Cuándo empieza? 
- Fue gradual, creo que parte qui-

zás a mediados de los ‘90. Al final, 
terminamos con un pragmatismo 
absoluto que terminó haciéndonos 
perder nuestra identidad, nuestra 
fraternidad interna y alejándonos 
de nuestro electorado. El gran de-
safío que tiene hoy la DC es recupe-
rar nuestro electorado a partir de 
un proceso de escucha y de coraje 
para poder actuar con carácter, con 
personalidad política y no andar 
pidiendo banderas ajenas, sino que 
levantar las propias. 

- ¿Le hizo mal a la DC gobernar 
dos períodos consecutivos? 

- Digo que ahí partió. Creo que 
quizás no logramos enfrentar a 
tiempo los síntomas que se empe-
zaban a generar hace ya un tiempo, 
de descomposición, de corrupción, 
incluso, interna, y creo que al final 
terminamos también haciendo algo 
que a mí me parece que fue un error, 
que fue no ser capaces de defender 

Lapidaria sentencia de Fuad Chahín:  
“La Nueva Mayoría ya murió, no existe”

De visita en la Región del Bío Bío para presentar comisiones 
para el trabajo legislativo de los parlamentarios falangistas 
de cara a las reformas que planea instaurar el Ejecutivo. 
Chahín reconoció acercamientos con partidos de 
oposición para hacer alianza.

y reivindicar nuestro propios lo-
gros. Creo que lo que hicieron los 
primeros gobiernos de la Concerta-
ción fue muy importante. La pérdi-
da de identidad, acostumbrarnos a 
la administración del poder, la inca-
pacidad de defender nuestra obra y 
el alejarnos de la política de la base. 
Mucho desde el Estado y poca des-
de la base. Eso fue generando una 
desconexión. Ese fue un proceso 
gradual que terminó en el pésimo 
desempeño electoral. 

- ¿Va a alcanzar esa meta? 
- Estoy convencido que sí. 300 

candidatos jóvenes, hay que reno-
var liderazgos ya. Cuál fue uno de 
los principales factores del mal re-

sultado de la elección parlamen-
taria: no solo haber ido solos, sino 
que no fuimos capaces de llenar 
las listas. ¿Por qué?, porque por 
mucho tiempo la competencia en 
el partido fue para taponear los li-
derazgos y no para promoverlos. 
Nos encontramos con esa proble-
ma, tener cupos y no candidatos. El 
Frente Amplio en eso nos dio lec-
ción, porque llenaron todas las lis-
tas con candidatos, que sacaron 
muy baja votación, pero la sumato-
ria les permitió elegir parlamenta-
rios. Nosotros tenemos que apren-
der de los errores. 

- ¿Cuánto daño le hizo al par-
tido ir solos y demostrar que la 

convocatoria que ustedes pensa-
ban que tenían no la tienen? 

- Yo creo que tiene un doble efec-
to. Primero, un sinceramiento de 
cuántos votos realmente tiene el 
partido. Recordemos que en la par-
lamentaria sacamos el doble de vo-
tos de la presidencial. Somos de to-
das maneras, a pesar del mal resul-
tado en términos de cupos, el 
partido con más votos de la oposi-
ción y el tercero de Chile. El proble-
ma es que por no haber sido capaces 
de completar los cupos elegimos 
menos diputados. Curiosamente, te-
nemos más votos que el PS, pero te-
nemos mucho menos diputados. 

- ¿Es una lección de cara a las 
próximas elecciones? 

- Primero, no creemos en un ca-
mino en solitario, debemos cons-
truir una coalición política que no 
desperfilen a la Democracia Cris-
tiana, con políticas que apunten a 
un electorado de centro, progresis-
ta y de vanguardia que hoy se en-
cuentra abandonado. La DC repre-
sentó ese espacio y lo fue abando-
nando, y eso es lo que queremos 
volver a conquistar. 

- Pero para lograr eso hay que 
trabajar con los partidos de la 
Nueva Mayoría. 

- Yo creo que hay partidos con los 
que se puede trabajar, como el PPD 
y el PR, con quienes queremos tra-
bajar algunas propuestas progra-
máticas. 

- ¿Hay algún punto de conver-
gencia con el Partido Comunista? 

- Yo creo, en algunos derechos 
sociales por ejemplo, o por mante-
ner algunos derechos sociales con-
quistados. A pesar de las discre-
pancias que tenemos, debemos 
conversar con todos. 

- ¿Y replicar lo que ocurre en el 
Bío Bío, en donde la DC ha fun-
cionado como un articulador de 
la oposición? 

- Hay que ser claro, la Nueva Ma-
yoría murió, se acabó, no existe 
más. Otra cosa es el espacio de opo-
sición, en donde queremos auto-
nomía. Pero no requiere alguna so-
ledad o un acompañamiento, noso-
tros no somos autistas.
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FRASE

“Tomamos un partido que 
indudablemente estaba en una 
crisis política, electoral y de 
convivencia”.

“El Frente Amplio en eso nos dio 
lección, porque llenaron todas 
las listas con candidatos, que 
sacaron muy baja votación”.

“Debemos construir una 
coalición política que no 
desperfile a la Democracia 
Cristiana”.
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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La PDI investiga hace dos semanas la emi-
sión de documentación fraudulenta para co-
brar dineros de ahorrantes, al interior del Ser-
viu de la Región del Bío Bío.  

La indagatoria se inició tras la denuncia del 
mismo director del organismo. Personal de la 

Brigada Investigadora de Delitos Económi-
cos (Bridec) inició las pesquisas e incautó 
computadores en el recinto, precisó el comi-
sario Christian Hernández, jefe de la unidad.  

El Serviu Bío Bío, finalmente, no se refirió 
ayer al tema.

Indagan emisión de documentación fraudulenta en Serviu
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Van dos sacerdotes suspendidos  
por denuncias de abusos sexuales 

SE SUMÓ EL PÁRROCO DE HUALQUI, JOSÉ MÉNDEZ SÁNCHEZ

A través de un comunicado, el 
arzobispado de Concepción confir-
mó la entrega a la Fiscalía de ante-
cedentes sobre denuncias por abu-
sos sexuales en que se han visto 
mencionados sacerdotes. 

“La información entregada da 
cuenta de hechos que fueron in-
vestigados, en su oportunidad, 
tanto por la justicia civil como por 
la canónica, no determinándose 
responsabilidades. Sin embargo, 
se ha estimado prudente entregar 
esta información a la Fiscalía”, 
dice el escrito. 

Pese a que el escrito no entrega 
nombres, fuentes de Diario Con-
cepción confirmaron que los ante-
cedentes entregados a la Fiscalía se 
refieren a los sacerdotes Hernán 
Enríquez Rosas, acusado de abusar 
de un adolescente en el seminario 
menor de Concepción, en 2002; y 
José Méndez Sánchez, actual pá-
rroco de Hualqui, quien ya habría 
sido investigado por un caso de 

El arzobispado de Concepción entregó a la Fiscalía información sobre estos dos casos. A nivel 
nacional, el Ministerio Público informó que van 144 indagatorias a clérigos desde 1960. 
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abusos contra menores. 
Ambos sacerdotes fueron sus-

pendidos de sus funciones por 
Chomali: Méndez dejó su cargo 
el pasado viernes, mientras que 
Enríquez, el pasado martes, debió 
dejar sus funciones en la Univer-
sidad Católica de la Santísima 
Concepción. 

Aunque no habló con los medios 
de comunicación, en el comunica-
do, el arzobispo de Concepción, 
Fernando Chomali, aseguró que 
entregaron la información interesa-
dos en que estos hechos se aclaren 
y reiteró el llamado a denunciar. 

“Tal decisión la adoptó el Arzo-
bispado de Concepción, debido 
al interés que tiene la Iglesia en 
que se aclaren todas las situacio-
nes denunciadas -y las que pu-
dieran denunciarse- que constitu-
yan delitos y en los que se vean in-
volucrados clérigos”. 

“En ese sentido, se llama a quie-
nes tengan conocimiento o ante-
cedentes concretos de un posible 
ilícito, a recurrir a las instancias ci-

viles y canónicas para el esclareci-
miento de tales hechos”. 

Desde el Ministerio Público, se 
confirmó que los antecedentes ya 
fueron recibidos y serán estudia-
dos por el fiscal Sergio Caro. 

 
Información imprecisa 

La vocera de la Red de Laicos de 
Concepción, Carol Crisosto, mani-
festó su asombro por los antece-
dentes dados a conocer en el co-
municado del Arzobispado, pero 
sí lamentó que la información 
dada a conocer por ellos sea tan 
imprecisa, “que no entrega ni nom-
bres ni detalles de las denuncias, 
ya que al final uno se entera por la 
prensa. Esto es tardío, pero yo ten-
go dudas sobre si estos antece-
dentes entregados son todos los 
que tienen que estar”. 

Y en Santiago, ayer el Ministerio 
Público dio a conocer un reporte, a 
nivel nacional, con el detalle de los 
casos de abuso sexual cometidos 
por miembros de la Iglesia Católi-
ca de Chile en contra de niñas, ni-

ños y adolescentes principalmente, 
desde el año 1960 a la fecha, según 
consignó La Tercera. 

En el escrito, se indica que todas 
las regiones del país reportaron al 
menos un caso, pero la mayor 
concentración de estos se encuen-
tran en la Metropolitana, Bío Bío 
y Valparaíso. 

De acuerdo al documento, en to-
tal 158 personas han sido investiga-
das en 144 indagatorias distintas. 
De ellas, 74 corresponden a obis-
pos, sacerdotes, diáconos que no 
pertenecen a una congregación, 
mientras que 65 sí pertenecen a 
una, donde 16 son salesianos y 15 
son maristas. Lo que hace un total 
de 139 religiosos involucrados en 
casos de abuso sexual. 

De estas investigaciones, sólo 21 
son del sistema antiguo, es decir, 
123 fueron bajo el marco de la Re-
forma Procesal Penal.
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suspendidos son Hernán 
Enríquez Rosas y José 
Méndez Sánchez. 

Los dos 
sacerdotes 

se han identificado a 266 
víctimas, donde 178 son 
niñas, niños o adolescentes, 
es decir, el 66%.

Según la Fiscalía, 
a nivel nacional 
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SE DERRAMARON CUATRO MIL LITROS TRAS VOLCAMIENTO DE CAMIÓN

El derrame de cuatro mil litros de 
petróleo diesel que provocó el vol-
camiento de un camión en la ruta de 
la Madera en Santa Juana, la maña-
na del sábado, está en permanente 
monitoreo, tanto de autoridades de 
Salud como de la sanitaria Essbio, 
pues preocupa que parte del petró-
leo pudiera haber llegado al lecho 
del río Bío Bío. 

El ingeniero Hugo Rojas, jefe del 
departamento de Acción Sanitaria 
de la Seremi de Salud, aseveró que 
producto del derrame se inició un 
sumario sanitario en contra de la 
empresa transportista. “Además, 
ellos contrataron una empresa espe-
cializada en retirar el combustible 
que quedó en el camión y a contener 
el derrame que cae en el río Bío Bío”. 

Rojas agregó que desde el do-
mingo han estado presentes en Ess-
bio para revisar las fuentes de cap-
tación de agua. “Todo indica que 
este vertimiento no afectó ninguna 
captación, está a 12 kilómetros de 
las plantas de captación (...) no he-
mos tenido denuncias de cuerpo 
extraños en el agua potable ni olo-
res asociados a hidrocarburos, lo 
que da, hasta esta hora, fe de que el 
control de la emergencia ha funcio-
nado bien”. 

Eso sí, dijo que si la columna de 
hidrocarburo llegara a zonas de 
captación de agua podría afectar a 
la población, “cualquiera lo percibi-
ría por color, olor y sabor”, y agre-
gó que la empresa seguirá en el sec-
tor hasta lograr retirar todo el com-
bustible derramado en la ruta y en 
el río, ya se ha retirado cerca del 70% 
del crudo que quedó en el agua. 

En tanto, Essbio confirmó la nor-
malidad del agua potable en Con-
cepción y San Pedro de la Paz. De 
hecho, los monitoreos efectuados 
por la entidad sanitaria, el fin de se-
mana en las cercanías de las capta-
ciones de agua que tiene la empre-
sa, aseguran que existe normali-
dad en el río. 

El monitoreo se realizó con un so-
brevuelo con drones, personal en 
lanchas y a pie para inspección vi-
sual y se instaló, de manera preven-
tiva, mangas especiales de absor-
ción en la captación de la planta La 
Mochita, que produce agua para 
Concepción, Talcahauno y Hualpén, 

Monitorean el río por derrame de 
petróleo camino a Santa Juana 

Autoridades llamaron a la calma, pues plantas de 
capatación de Essbio no estarían contaminadas. 

así como la de San Pedro de la Paz.  
A ello, se suma control en labora-

torio para asegurar la calidad del 
agua potable, lo que hasta el mo-
mento no ha detectado presencia 
de líquido extraño en sus plantas. 

Peter Schmohl, gerente regional 
de Essbio, llamó a la tranquilidad 
de la comunidad, pues el agua po-
table que reciben cuenta con todos 
los estándares. Hemos desplegado 
un completo plan de monitoreo y 

control, así como una constante 
comunicación con las autoridades 
como Siss, Salud y Onemi, quienes 
han trabajado en otros frentes de-
rivados de esta contingencia”, seña-
ló el ejecutivo. 

Robert Contreras, gobernador 
de Concepción, afirmó que se está 
analizando la prohibición de circu-
lación de camiones con carga peli-
grosa por la ruta de la madera. “Es 
algo que se está analizando por 
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Transportes, Obras Públicas y Via-
lidad para poder mejorar las condi-
ciones de la ruta. Pero aquí lo im-
portante es que los conductores 
estén atentos en la conducción, 
aquí puede haber una situación de 
alta velocidad, que es un tema que 
la Siat está analizando”.

La cancelación de un vuelo en el 
Aeropuerto Carriel Sur de Concep-
ción hizo revivir los malos recuer-
dos a los pasajeros. 

Esta vez no fue un factor climá-
tico, sino que un pato chocó con la 
turbina del Airbus A319 de Sky Air-
line, en el aterrizaje derivó que los 
pasajeros del vuelo H272 que debió 
despegar a las 7:50 no pudieran via-
jar hasta la capital. 

De acuerdo a los pasajeros, el ca-
pitán les informó que serían de-
sembarcados por un problema y 
que recién al mediodía tendrían 
una novedad. 

Un pato generó cancelación de vuelo a Santiago
Una de las afectadas fue Liliana 

Salazar, quien debió suspender su 
viaje a raíz de este hecho. “Nos di-
jeron que se trataba de un proble-
ma en la rueda de aterrizaje. Nun-
ca tuvimos certeza de lo ocurrido”. 

La empresa ofreció tres alterna-
tivas a los molestos pasajeros, en-
tre ellas se encontraba viajar a las 
22:10 horas, reagendar el viaje para 
otra fecha sin costo o la devolución 
total del pasaje. 

Cabe consignar que hubo mo-
lestia en los pasajeros, a raíz de la 
poca información entregada por la 
aerolínea.
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de su capacidad tenía el 
vuelo H272 de Sky Airline 
a Santiago. 

89%

Esta novedad se relacionaba con 
la llegada de la pieza que sería re-
parada, pero cerca de las 11 horas 
se les informó de la cancelación del 
vuelo, que tenía el 89% de su capa-
cidad completada. 

A fines de julio 
parte estudio  
metales pesados  
en Coronel 
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Orientados a niños de uno a 
cuatro años del sector Lo Rojas 
y el Parque Industrial, que lleven 
más de un año viviendo en la co-
muna está el estudio de presen-
cia de metales que realizará la 
Seremi de Salud en Coronel. 

Erick Jiménez, jefe local de la 
cartera, recalcó que tomarán 
muestra de arsénico, mercurio, 
cadmio y níquel en la población 
de menores, pues son los más 
vulnerables al tener un desarro-
llo inmunológico, cerebral y pul-
monar inmaduro. 

Se tomarán mil muestras de 
orina en el Hospital San José de 
Coronel, las que serán analiza-
das por el laboratorio ambien-
tal de la Seremi y por el ISP. 

Para participar en el proceso, 
que se inicia la última semana 
de julio, las inscripciones se rea-
lizan al teléfono 412723309, me-
tales@seremidesaludbiobio.cl o 
en forma presencial. 

Se espera que en enero la Se-
remi de Salud cuente con los re-
sultados de los exámenes, de tal 
forma de entregar una evalua-
ción de la situación actual. 

En tanto, el intendente Jorge 
Ulloa, dijo que el estudio entre-
gará datos fidedignos, con una 
muestra mayor, para tomar de-
cisiones, de acuerdo a los resul-
tados para garantizar una mejor 
salud para todos. 

Cabe destacar que los dos 
estudios anteriores determi-
naron que había presencia de 
metales en algunas personas, 
pero de forma esporádica, no 
crónica, lo que no les genera un 
daño a la salud.

Ximena  Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.407,59 

COMMODITIES 

-0,41% Igpa -0,36%

Celulosa ( US$/T) $1.227,00 Cobre (US$c/libra)$279,10
H. de Pescado (US$/T) $1.475,00 Petróleo (US$) $67,89

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM JULIO

$47.681,00

$27.196,34 
Dólar Observado    $662,45 Euro    $772,94 

27.238,61 

Almaceneros penquistas  
aseguran que sus ventas  
han bajado en un 50%

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“LA SITUACIÓN ESTÁ MUY MALA”, INDICARON

Dulce y agraz. Es la percep-
ción que tienen los almacene-
ros en los barrios de Concep-
ción, San Pedro de la Paz y 
Hualpén, respecto de cómo va 
el ritmo de la economía actual. 

En la capital regional, los em-
prendedores aseguran que las 
ventas han bajado hasta en un 
50%. 

En cambio, los sampedrinos 
y hualpeninos expresaron a este 
medio que el comportamiento 
del consumidor es dispar. 

Esto por que si bien, en lo 
particular, han experimentan 
números positivos, han visto 
como colegas han sucumbido 
ante quiebras y cierres. 

 
Concepción 

Sergio Luengo, de Leufuche 
en Ongolmo 733, Concepción, 
al ser consultado sobre los úl-
timos seis meses, asegura que 
“ha estado lento y las ventas 
han estado bastante bajas. La 
forma que tengo de verlo es 
que si antes vendía $500 aho-
ra vendo $400 para graficar la 
situación”. 

En tanto, Cassandra Ortiz, 
dueña de Papafruta, ubicado 
en Ongolmo 724, fue enfática 
en manifestar que “decir pési-
mo, o decir horrible, es poco. 
En realidad la situación está 
muy mala”. 

Ortiz agrega que “si lo com-
paramos con el año pasado, la 
situación de hoy día está peor, 
en mi caso las ventas bajaron 
un 50%, respecto del año ante-
rior, y he observado que los 
clientes llevan menos canti-
dad. Antes llevaban más”. 

 
San Pedro de la Paz 

En San Pedro de Paz las im-
presiones son mejores. Patricio 
Sepúlveda, de Pan y Más, ubi-
cado en el pasaje 1 que da ac-
ceso hacia la Laguna Grande, 
revela que “nosotros con mi 
señora partimos un 19 abril de 
hace tres años donde el primer 
año fue de expectativas bue-
nas, donde nos dimos a cono-
cer, el público se hizo constan-
te y estuvo rotando”. 

Requerido acerca de cómo 
estuvo el negocio durante el 
2017, reveló : “El año pasado 
tuvimos un bajón realmente 
significativo, lo que nos tuvo 
un poco desmoralizados, pero 
ahora este primer semestre, 
las ventas cumplieron nues-
tras expectativas con las cua-
les proyectamos este negocio 
y si continúan en forma esta-
ble durante todo el año sería 
fabuloso”. 

Al comparar la estacionali-
dad respecto de los años ante-
riores, Sepúlveda indica que 
“en estos meses de junio y julio 
las ventas han estado un poco 
mejor. Tal vez porque nuestra 
principal oferta son distintos 
tipos de pan como el integral y 
el Ciabatta que es sin materia 
grasa y bien rico. Como com-
plemento tenemos abarrotes, 
frutas y verduras”. 

Por su parte, Nelly Iturra, con 

En San Pedro de la Paz la percepción es dispar. En Hualpén 
reportan quiebras durante el año pasado, por lo que 
clientes han sido absorbidos por negocios aledaños que 
manifestaron un leve repunte en este invierno.

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

su negocio de Valencia 1945 en 
el Parque Residencial Laguna 
Grande, señala que “acá la cosa 
ha estado mala, porque han ba-
jado las ventas y uno percibe 
que las personas andan con me-
nos plata”. 

Iturra precisa que “a pesar de 
que en el invierno, por la esta-
cionalidad, siempre es más len-
to, la gente está más cautelosa 
para gastar, antes tenía para la 
venta diaria empanadas, pero 
ahora sólo vendo los fines de se-
mana desde el viernes”. 

En cuanto cómo proyecta el 
ritmo actual de la economía para 
lo que resta del año, la comer-
ciante afirma que “de acuerdo 
con lo que he visto que dicen los 
economistas en la televisión, la 
economía está para deprimirse”. 

 
Hualpén 

En esta comuna, Milton Pa-
rra, tiene 35 años de experiencia 
con su local de Los Copihues 
333, en Los Boldos. Allí dice que 
“para estos meses de junio y ju-
lio, las ventas no han estado tan 
malas. Esto dentro de una ten-
dencia a la baja que venía desde 
el año pasado. Tanto así que ya 
han quebrado y cerrado cuatro 
negocios cercanos al mío”. 

Fernando Henríquez y Mara-
natha de Postdam 445, también 
con 30 años en el mercado, han 
captado que a sus “ caseros” no 
les está yendo tan bien. 

“Gracias a Dios me va bien, 
pero sí he percibido que clientes 
que antes les iba bien, ahora no 
lo están. En comparación con 
otros años, en mi caso las ventas 
siempre aumentan un poco”, 
suspira con alivio Henríquez.

MILTON PARRA con su local de Los Copihues 333 en Los Boldos. Lleva 35 años en la misma esquina.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PATRICIO SEPÚLVEDA de Pan y Más, ubicado en San Pedro de la Paz.
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Carlos Fuentes Valenzuela 
Académico de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

CHILE PIONERO A NIVEL CONTINENTAL

H
ace poco 
más de una 
década, era 
impensado 
que los do-
c u m e n t o s  
tributarios 
no se emi-

tieran en papel (originales y 
copias), específicamente el 
principal de ellos: la factura, 
para pasar a ser ciento por 
ciento digitales.  

Pues bien, los tiempos han 
cambio y en agosto se cumpli-
rán dos años desde que entró 
en vigencia la obligatoriedad 
de emitir factura electrónica 
para todas las medianas y pe-
queñas empresas del sector ur-
bano. La digitalización de los 
procesos tributarios ha signifi-
cado un gran avance tecnológi-
co y puso a Chile entre los paí-
ses pioneros en Latinoamérica 
en esta materia. 

 
¿Qué significa? 

Para emitir una factura elec-
trónica, el contribuyente debe 
contar con una firma electróni-
ca, es decir, con el carnet de 
identidad virtual de un contri-
buyente (certificado digital). 
Esto significa que hablamos de 
un archivo electrónico que 
puede ser enviado a través de 
un correo electrónico o trans-
portado en un pendrive.  

Este certificado digital per-
mite facturar electrónicamen-
te, validar documentos tributa-
rios emitidos (brinda seguri-
dad, evita falsificaciones y 
estafas), hacer declaraciones, 
rectificar y consultar privada-
mente en el sitio del Servicio de 
Impuestos Internos y realizar 
diversas operaciones entre em-
presas y ante el SII. Es personal 
e intransferible. 

Como los negocios y la ac-
tividad económica son diná-
micos, es de gran ayuda e im-
portancia que el certificado 
digital quede correctamente 
instalado en el computador 
que el contribuyente utilizará 
para facturar electrónicamen-
te y en el dispositivo (pendri-
ve) en el cual lo transportará 
en caso de requerirlo en otro 
lugar que no sea su negocio. Es 
vital comprender su impor-
tancia, sobre todo para validar 
y emitir facturas electrónicas. 
También existe la posibilidad 
de centralizar el certificado 
digital, es decir, mantenerlo 
en la nube del SII y ejecutarlo 
desde cualquier computador 
solo con la clave. 

Actualmente existe una va-
riada oferta de proveedores de 
certificados digitales, los que 
entregan el servicio de mane-
ra uniforme y sus costos son 

FACTURACIÓN ELECTRÓNICA, 
MENOS COSTOS Y MÁS SEGURIDAD

Con el proceso de facturación electrónica ya masificado, no se puede 
argumentar desconocimiento de la operatividad y funcionamiento 
de éste, por ende, los profesionales que asesoran y realizan gran 
parte del proceso por parte del contribuyente, deben disponer de los 
conocimientos para usar y así evitar errores que pueden llevar a 
infracciones por parte del SII.

muy parecidos. Entre ellos es-
tán e-CertChile, Acepta.com, 
E-Sing y Certinet. Cabe seña-
lar que el certificado digital se 
compra por periodos que van 
desde uno hasta tres años y se 
puede renovar o cambiar de 
proveedor.  

El contribuyente puede fac-
turar electrónicamente a tra-
vés del software gratuito del 
SII o comprar el servicio con 
otro proveedor como: nubox, 
defontana, hosty, tibox, sis-
cloud tbx, innova facturación, 
entre otros. Estos entregan ra-
pidez, alta seguridad, almace-
namiento y recuperación de 
datos tributarios, visibilidad 
inmediata de gastos e ingre-
sos, permiten generar bases de 
datos, etc. Además, tienen la 
característica de ofrecer la in-
tegración con los procesos 
contables en un mismo lugar, 
permitiendo adecuar a sus ne-
cesidades la facturación elec-
trónica, sin omitir los requisi-
tos básicos exigidos a los docu-
mentos tributarios. El uso de 
estas plataformas permite 
también un soporte técnico 
más personalizado, en línea 
(vía web o telefónico), resol-
viendo los problemas en me-
nor tiempo. 

Con el proceso de factura-
ción electrónica en Chile ya 
masificado, es evidente que 
no se puede argumentar des-
conocimiento de la operativi-
dad y funcionamiento de este, 

por ende, los profesionales 
que asesoran y realizan mu-
chas veces gran parte del pro-
ceso por parte del contribu-
yente, es decir, los profesiona-
les del área contable deben 
disponer de los conocimien-
tos para usar y también ense-
ñar a sus clientes, para evitar 
errores que pueden llevar a 
infracciones por parte del or-
ganismo fiscalizador (SII). 

 
Beneficios 

Cabe destacar que entre los 
principales beneficios están: 
menores costos, simplificación 
del proceso administrativo y 
tributario y mayor seguridad 
para las Pymes. 

¿Por qué menores costos? 
Porque visto económicamente, 
la factura electrónica genera 
un ahorro en el costo de im-
presión, despacho y almacena-
miento de documentos tribu-
tarios ( facturas, guías de des-
pacho, notas de crédito y notas 
de débito), ya que no se requie-
re imprimir talonarios con ori-
ginal y tres copias. 

¿Por qué simplificación del 
proceso administrativo y tri-
butario? Porque con la factu-
ración electrónica, los nego-
cios pueden intercambiar do-
cumentos tributarios, sin 
necesidad de imprimirlos, al-
macenarlos o transportarlos 
físicamente. Como los contri-
buyentes tienen registrado un 
correo electrónico en la base 

de datos del SII, estos docu-
mentos llegan en forma au-
tomática por internet. Tam-
bién, se terminó con el timbra-
je de facturas, por lo que ya no 
es necesario ir a las oficinas 
del SII tan frecuentemente. 

En otro tipo de trámites, 
como por ejemplo la cesión de 
facturas para operaciones de 
factoring, también se puede ha-
cer por internet y los datos que 
antes se enviaban de forma fí-
sica al contador, hoy se pue-
den ver en línea con el SII. 

¿Por qué mayor seguridad 
para las Pymes? Porque los cer-
tificados digitales, la firma elec-
trónica y la intervención del 
SII, hace que todos los docu-
mentos tributarios que se inter-
cambien en una transacción 
de forma electrónica sean fi-
dedignos, lo que evita la falsifi-
cación de facturas y las estafas. 

Otros beneficios son: eli-
minación del riesgo de pérdi-
da de documentos tributa-
rios físicos timbrados, verifi-
cación en línea de la validez 
de los documentos tributa-
rios, importantes mejoras en 
los procesos de negocios (me-
jora la relación cliente-pro-
veedor), permite diferir la de-
claración del IVA desde el día 
12 al 20 de cada mes (cuando 
se realiza la declaración y 
pago por internet).  

Toda la información, se en-
cuentra disponible en 
www.sii.cl.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

AJUSTES 
AL SISTEMA  
PREVISIONAL 
DE LAS FFAA 

El gasto fiscal en las pensiones en Caprede-
na es insostenible y, por lo mismo, el Ministe-
rio de Defensa está trabajando en contener di-
cho gasto, para lo cual está evaluando exten-
der la carrera en las FF.AA para lograr los 
mismos beneficios previsionales que tienen 
hoy en día. 

En la actualidad, un uniformado que desea 
una pensión con el 100% de su sueldo impo-
nible debe permanecer 30 años en las FF.AA, 
y lo que se está evaluando es aumentar esta 
permanencia hasta los 35 años para lograr el 
mismo beneficio. 

Como antecedente, el gasto en pensiones de 
Capredena es de US$1.580 millones anuales, 
pero solo US$241 millones de ese monto corres-
ponde a cotizaciones previsionales, lo que re-
presenta menos de un 15% del financiamiento 
de dichas pensiones. 

Sin embargo, el gasto en pensiones es extre-
madamente alto. Para comparar, los US$1.580 
millones destinados a pensiones de las FF.AA 
pagan a 106 mil personas, mientras que el Pi-
lar Solidario, que beneficia a 1.4 millones de per-
sonas de bajos ingresos, se financia con $USD 
2.294 millones. Si lo comparamos usando pro-
medios, a cada pensionado de las Fuerzas Ar-
madas se destinan casi US$ 14.900 al año, mien-
tras que las personas beneficiadas percibirían 
solo US$ 1.640 en el mismo periodo. 

Entonces cabe preguntarse si modernizar o 
alargar la carrera militar pondrá freno al gas-
to fiscal de las pensiones de las FF.AA. La res-
puesta es no. 

Más allá de ajustes menores, se debe termi-
nar con los privilegios y el mal uso que tienen 
los sistemas de repartos de las FF.AA. Por ejem-
plo, aún se conocen casos de viudos que vuel-
ven a casarse para seguir pagando pensiones 
a las nuevas cónyuges, las que, además, al ser 
más jóvenes en la mayoría de estos casos, re-
nuevan el compromiso en pensiones por los 
próximos 30 años o 40 años futuros. Caso simi-
lar ocurre con las hijas solteras, las cuales se se-
paran o bien nunca se casan para asegurar par-
te de la pensión de los padres. 

A lo anterior hay que sumar todos los casos 
fraudulentos de pensiones de invalidez a per-
sonas que no tienen ninguna discapacidad y 
que, de hecho, siguen trabajando en otras ac-
tividades, incluso dentro de la misma institución. 

Es urgente abrir la agenda en ajustes al sis-
tema previsional de las FF.AA, pero lo impor-
tante es que no sean menores como los que se 
presentarán, sino radicales para frenar años de 
mal uso de recursos fiscales, y de diferencias en-
tre compatriotas que gozan con beneficios que 
simplemente no merecen. 

Lo lógico es que las Fuerzas Armadas tengan 
un sistema previsional privado, como el de las 
AFPs, como todos los chilenos, y así poner fin 
al derroche fiscal. 

Los uniformados no tendrían problemas de ju-
bilación, pues tendrían la regularidad de coti-
zaciones para obtener buenas pensiones, en 
donde los fondos no consumidos como pensión 
constituyan una herencia tal como todos. 

Mayores consideraciones de este tema hoy en 
nuestro programa radial.
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Programa La Frontera busca ampliar 
la mirada sobre el desarrollo regional

 ¿Usted aprueba o desaprueba la 
forma como el Presidente Piñera y 
su equipo económico están mane-
jando la economía del país? 

Fue la primera pregunta sobre el 
manejo de la economía, a la cual un 
54% dijo aprobarla, mientras que 
un 35% la desaprueba. 

En tanto, un 3% no aprueba ni de-
saprueba y un 8% no supo o no res-
pondió, sobre un universo de hom-
bres y mujeres mayores de 18 años, 
habitantes de las 15 regiones del país. 

La medición realiza un históri-
co de la aprobación en materia 
económica, destacando este 54% 
(Ver gráfico). 

Sobre la proyección hacia el se-
gundo semestre, un 40% estimó que 
la situación económica país mejo-
rará, mientras que un 49% dijo que 
se mantendrá. 

Sin embargo, el sondeo explicita 
que la percepción pública de que la 
economía progresa (41%) aún se 
ubica significativamente bajo res-
pecto de quienes creen que está es-
tancada o retrocediendo (57%). 

Un 54% aprueba conducción económica de S. Piñera
Asimismo, un 56% estimó que 

Chile está medianamente prepa-
rado para enfrentar una guerra co-
mercial China-EE.UU. 

De igual forma, el promedio 
anual de percepción de progreso 
económico es significativamente 
más alto que el período 2015-2017 
y sólo es comparable con los prime-
ros meses del año 2014. En este as-
pecto, los principales problemas 
para los encuestados son el desem-
pleo (31%), seguido por la inflación 
y el precio del cobre (18%). Más 
atrás se encuentran el escenario 
internacional (9%), el crecimiento 
de la economía (6%), la inversión, 
(5%), la productividad (4%) y el pre-
cio del dólar (4%). 

Fueron 702 casos, con un margen 
de error de +/- 3,7 puntos porcen-
tuales al 95% de confianza. Se al-
canzó una cobertura total de 193 
comunas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SERÁN 12 CAPÍTULOS A EMITIRSE LOS MARTES EN CANAL TVU

La Frontera es el nombre del 
nuevo programa conducido por la 
ex seremi de Energía, Carola Vene-
gas, quien junto al director de Con-
tenidos de TVU, Víctor Bascur, dan 
vida a 12 capítulos que se emiten 
los días martes a las 22:45, espacio 
que busca, como eje central, sumar 
distintas miradas acerca del de-
sarrollo regional, abordándolo 
desde el pasado y proyectándolo 
hacia el futuro. 

Así lo explicó Carola Venegas, 
quien planteó que el nombre surge 
a partir de la frontera natural e his-
tórica que ha sido el río Bío Bío, 
pero también para analizar el cómo 
poder mover la frontera del cono-
cimiento a partir de nuevos temas. 

“Queremos reforzar la identi-
dad regional e identificar visio-
nes comunes para el desarrollo 
de la Región del Bío Bío”, dijo Ca-
rola Venegas. 

Serán 12 capítulos (ya se emitió 
el primero), en los cuales alternarán 
recopilaciones históricas para re-
cordar el orgullo regional. 

“Soy una convencida de que esta 
región tiene todos los elementos 
para ser líder y dar ejemplo de aso-
ciatividad, de sustentabilidad... creo 
que hay mucha gente haciendo ese 
tipo de apuestas y creo que es im-
portante también mostrarlas, cues-
tionarnos hacia donde vamos e ir 
eliminando esa crítica hacia el cen-
tralismo como causa de nuestros 
problemas, sino que tenemos que 
hacernos cargo de nuestros temas”. 

Dentro de lo que viene, por ejem-
plo, se destaca el aporte de la hue-
lla de carbono para fortalecer lo lo-
cal. También sobre las carreras del 
futuro y la proyección del mercado 
laboral. Además, temas tan disími-
les como la importancia del agua o 
la movida cultural-bohemia. 

La idea, es entregar una mirada 

 FOTO:TVU

Conducido por la ingeniero civil industrial y ex seremi de 
Energía, Carola Venegas, aborda diversas temáticas, mo-
mentos y realidades para proyectar el futuro de Bío Bío.

cipal, ya que se busca sumar testi-
monios y ejemplos, intercalándo-
lo con espacios de reflexión de lo 
que ha sido la Región, siempre con 
un énfasis en mostrar los diferen-
tes puntos de vista. 

 
Los contenidos 

Dentro de los contenidos, aña-
de Carola Venegas, por supuesto, 
está el sector Energía y sus múl-
tiples dimensiones, así como la 
temática medio ambiental que 
cruza un amplio espectro de ac-
ciones y desarrollos humanos, y 
por consiguiente, del propio pro-
grama La Frontera. 

En este propósito, en el primer 
capítulo se entrevistó al historia-
dor, Armando Cartes, quien repa-
só los distintos peak económicos 
que caracterizaron a la Región, 
que pasó de ser una potencia mi-
nera, a una textil y de manufactu-
ra más tarde, cruzándolo etapas 
intermedias de un profuso desa-
rrollo agrícola y molinera. 

“Hoy estamos en este dilema 
sobre nuestro futuro, por eso hay 
que rescatar lo que ha sido la his-
toria, porque de ella se aprende: 
de ciclos económicos y etapas 
productivas que tienen su fin, de 
lo que eso ha significado y cómo 
nos preparamos para esos cam-
bios, y esperar nuevos ciclos. En 
definitiva, queremos mostrar la 
suma de talentos que tiene la Re-
gión y abrir un espacio para dar a 
entender que si se hace un esfuer-
zo asociativo, buscando los pun-
tos en común, podríamos ser mu-
cho más destacados”. 

La Frontera se emite los días 
martes a las 22:45 y se repite los do-
mingos a las 22:00, y también está 
disponible en redes sociales.

Javier Ochoa Provoste  
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

¿UD. APRUEBA O DESAPRUIEBA CONDUCCIÓN ECONÓMICA DEL PRESIDENTE S. PIÑERA?

FUENTE: CADEM ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

amplia, con más de una idea de lo 
que significa el desarrollo. 

“Queremos hacer un problema 
lo más diverso y amplio, de mane-

ra que todos se puedan sentir iden-
tificados”. 

Dentro del formato del progra-
ma, la entrevista juega un rol prin-
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16:30 horas 
Exhibición de la película 

“Kiki, reparto a domicilio”. 
Ciclo de Estudio Ghibli y 

Miyazaki. Biblioteca Munici-
pal de Concepción.  

 
19:00 horas 

Exhibición del documental 
“Il siciliano”. Ciclo Miradoc 
2018. $1.000 general. Sala 

Alianza Francesa.  
 

20:30 horas 
Especial Green Day vs The 
Offspring, con Dirty Frank. 
$1.000 general. El Averno.

Destacado 
Obra “Romelo  

y Julita” 
16 y 18 horas

En el marco de la edición 
número 12 del Festin, llega 

este montable en doble fun-
ción a la Corporación Sinfó-

nica de Concepción. Entrada 
liberada.

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

27 DE JULIO EN GIMNASIO MUNICIPAL

Espectáculo es creado y prota-
gonizado Marcos Casuo, ex 
integrante del Cirque Du Soleil.

Un lugar mágico donde 
todo es posible, en un viaje 
que reúne música, perfor-
mance, humor y poesía. Así 
puede definirse, a grandes 
rasgos, lo que traerá “Univer-

so Casuo”, espectáculo que se 
presentará el viernes 27 de 
julio en el Gimnasio Munici-
pal de Concepción. 

El espectáculo fue creado 
y es protagonizado por el ar-
tista brasileño Marcos Ca-
suo, ex integrante del Cirque 

Du Soleil, mundialmente re-
conocido por su rol en el 
show “Alegría”. Su actuación 
fue destacada por su audacia 
y su creatividad, y fue vista 
por más de 12 millones de 
personas en 20 países. 

El ápice de su carrera vino 
en Londres, en el Royal Al-
bert Hall, cuando fue recono-
cido como uno de los 10 me-
jores clowns del mundo. Sin 
embargo, tras ocho años 
como una de las principales 
estrellas del Cirque du Soleil, 
Casuo fue en busca de un 
sueño: crear una forma pro-
pia de transmitir la alegría y 
el aprendizaje adquiridos. 

Así nació “Universo Ca-
suo”, una propuesta versátil, 
dinámica, repleta de colores 
y movimientos, haciendo uso 
de efectos luminosos, sono-
ros y técnicas especiales. 

Además, cuenta con vestua-
rios y maquillaje elaborados 
especialmente para las per-
formances, utilizando mate-
riales y recursos de alta tec-
nología. 

Sobre su trama, se puede 
agregar que cuenta la histo-

ria de un universo paralelo, 
un lugar mágico donde todo 
es posible. El personaje prin-
cipal, llamado Jean Francua 
el Clown, percibe que la Tie-
rra, el Planeta Azul, que an-
tiguamente derrochaba co-
lores, hoy está apagada y casi 
sin color. El Clown resuelve 
atravesar el portal, entrar en 
nuestro mundo y traer de 
vuelta todos los sueños, fan-
tasías y colores. 

Las entradas están a la 
venta por el sistema Dale-
ticket, y los valores son 
$5.000 tribuna central, 
$6.000 tribunas izquierda y 
derecha, $10.000 platea ge-
neral, $12.500 platea vip y 
$17.500 primeras filas.

 FOTO:SONO

CASUO HIZO esta propuesta tras ocho exitosos años en la agrupación de origen canadiense. 

está programado el 
espectáculo, el 27 de 
julio en el recinto 
penquista. Entradas a 
la venta en sistema 
Daleticket.

Horas
21

FOTO:OSCAR SANZANA

“La fotografía de un ins-
tante en la vida de un puña-
do de personajes, que apa-
recen condenados a la fero-
cidad de un destino 
inexorable”. Así define Óscar 
Sanzana a “La alta torre”, su 
nueva novela que presentará 
este jueves, a las 21:45 horas, 
en el espacio Taller del Libro 
(Carrera 1492, Concepción). 

Más en detalle, la obra re-
corre el mundo interior de 
una olvidada estrella musical 
de los ‘90, que decide utilizar 
sus últimos ahorros en el 
arriendo de un departamen-
to en un sector aislado de 
Concepción, con la intención 
de desintoxicarse. 

Allí, sin embargo, deberá 

hacer frente a la nostalgia y 
a otros tantos demonios, co-
nociendo a la “Hija del sol”, 
una misteriosa joven hija de 
dos agentes de la CNI, que 
bajo su deslumbrante apa-
riencia oculta un oscuro y te-

rrible secreto. 
Tras este lanzamiento, 

Sanzana hará una nueva pre-
sentación el 1 de agosto, en el 
ciclo de conversatorios “Ciu-
dad de letras”, desde las 19 
horas en Librería JotaLibros.

PREVIO A ESTE trabajo, Sanzana publicó otros diez escritos, 
entre poemarios, libros y novelas.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Óscar Sanzana 
presentará su  
nueva obra en el  
Taller del Libro

“Universo 
Casuo” llega 
con un show 
de magia  
y colores
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La Orquesta Sinfónica de la Uni-
versidad de Concepción, junto al 
flautista italiano Davide Formisa-
no, presentaron el sexto concierto 
sinfónico de la temporada. Joshua 
Dos Santos fue el director venezo-
lano que estuvo a cargo de dirigir la 
presentación, de obras como “Fan-
tasía Carmen para Flauta” y “An-
dante en Do mayor”.

PAULINA GARCÍA y Vittorio 
Queirolo.

Personajes de la 
Historia local visitaron 
la Galería de la 
Historia de Concepción

Don Enrique Molina, La esposa de Don Juan 
Martínez de Rozas, doña Nieves Urrutia, y Solda-
dos del ejército libertador fueron algunos de los 
personajes históricos que participaron en la “no-
che de museo” realizada en la Galería de la Histo-
ria. En la oportunidad se desarrollaron una serie 
de visitas guiadas y presentaciones artísticas.

EILEEN HERMOSILLA, Fernando Cid, Emma Cid y Daniela Bernales.

ANTONIA 
VERA, 

Carmen 
Aguayo y 
Eduardo 

Fica.

ANGÉLICA ESPINOZA y Carlos León. NATALIA ALVIAL, Camila Alvial y Vanessa Acevedo.

KRISSIA 
MALABÍ y 
Cristián 
Gamboa.

CARMEN MONTECINOS y Ana 
María Bilbao.

JERSON 
MELLA y 
Mario 
Cabrera. 

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

SUSANA 
MONDACA 
y Carlos 
Saavedra. 

Sexto Concierto sinfónico UdeC

ADELA GODOY y Carlos Bustos. 

GUILLERMO PORTER y Juan Luis 
Castillo.

JORGE ESPINA y Cristina Voglio. 

HUGO LOZANO y Estefany Avalo.

CECILIA GUTIÉRREZ y María 
Luisa Pavéz. 

LILIANA ALBARRÁN y Claudio 
Vidal.

INGRID MERLO, Roberto Benavente y 
Evelyn Benavente.

PEDRO MILLAR, Belén Droguett y Juan 
Carlos Gourdet.
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Otra destacada actuación del deporte regio-
nal en los Panamericanos Universitarios de 
Sao Paulo, corrió por cuenta de Isidora Jimé-
nez, quien conquistó dos medallas de oro. 

En primer término, la penquista ganó los 100 
metros planos con 11.27 segundos, sacándo-

le una amplia ventaja a sus más cercanas per-
seguidoras, las mexicanas María Talamante 
(11.55) y Dania Aguillón (11.63). 

Posteriormente, Jiménez se colgó una nue-
va presea dorada, esta vez en el doble hectó-
metro, donde se impuso con 23.21 segundos.

Isidora Jiménez se cuelga dos oros en la velocidad

CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DO DESPORTO UNIVERSITÁRIO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICATORIO SUB 15 DE TENIS DE MESA

Paletas ñublesinas 
sacaron sus pasajes  
al Latinoamericano 
Exponentes de la Asociación de Chillán Viejo, Mariam 
y Natasha Ruiz, junto a Jean Parra, brillaron en el 
selectivo de Santiago clasificando a la cita que se hará 
en Costa Rica.

Grandes noticias para el deporte 
de la Región tuvo como resultado el 
Campeonato Nacional de Tenis de 
Mesa, clasificatorio para el Latino-
americano Sub 15, realizado en el 
Centro de Entrenamiento Olímpico 
de Ñuñoa, en Santiago. 

Esto, luego que tres deportistas de 
Bío Bío consiguieran su paso al cer-
tamen internacional, tras conquistar 
los primeros lugares del certamen 
que reunió a las mejores paletas de 
todas las asociaciones del país. 

Se trata de las hermanas Mariam 
y Natasha Ruiz, quienes en compa-
ñía de Jean Parra, sacaron pasajes 
para el evento continental que ten-
drá lugar en San José, Costa Rica, en-
tre el 7 y 12 de agosto próximo. 

Pertenecientes a la Asociación de 
Tenis de Mesa de Chillán Viejo, los 
deportistas tendrán la posibilidad 
de viajar a Centroamérica para, ade-
más, pelear por uno de los lugares 
que estarán disponibles de cara al 
Campeonato Mundial de Cadetes. 

 
Actuación consagratoria 

Lo de Mariam Ruiz viene a conso-
lidar un crecimiento sostenido de la 

pequeña jugadora, al punto de ele-
varse como una de las grandes can-
didatas a brillar en San José y lide-
rar el recambio generacional, en una 
de las disciplinas que más trofeos 
viene dando al país. 

Este año, la quinceañera deportis-
ta conquistó el tercer lugar nacional 
individual y, junto a su hermana Na-
tasha, se quedó con el título del Circui-
to Mundial Cadete-Junior por equipos 
damas, que se disputó en Paraguay. 

Con esa carta de presentación lle-
gaba al Clasificatorio Panamerica-
no de Santiago, donde confirmó to-
dos sus pergaminos ubicándose en 
el primer lugar del selectivo, clasifi-
cando en la primera jornada de 
competencia. 

Su hermana Natasha debió bregar 
algo más, luchando hasta el final 

para sacar boletos a Costa Rica, fina-
lizando en la tercera posición. 

Similar a lo de Jean Parra, quien pese 
a tener un complicado grupo, supo sa-
car adelante sus encuentros elevando 
en cada partido su nivel, hasta ubicar-
se en un notable segundo puesto. 

Desempeños que dejaron satis-
fecho al entrenador de la Asocia-
ción de Chillán Viejo, Claudio Za-
pata, quien destacó la presenta-
ción de sus pupilos.  

“Fue algo muy positivo, estos even-
tos selectivos son de mucha presión, 
nervios y ellos marcaron diferencia 
desde el primer día con respecto a los 
demás. Fue así con Mariam, quien 
ganó el título del primer selectivo y 
logró su clasificación inmediata-
mente. En el caso de Jean jugó a ex-
celente nivel, mejor inclusive que en 
el último nacional. De hace dos se-
manas, viene realizando un juego 
más de ataque de revés, que en esta 
ocasión le permitió sobrellevar me-
jor una molestia en la rodilla, que le 
impedía grandes desplazamientos”, 
sentenció Zapata.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Comenzaron los primeros 
Juegos Panamericanos Universi-
tarios, Fisu América Games, que 
se extenderán hasta el próximo 
29 de julio en las modernas ins-
talaciones del Centro de Entre-
namiento Paralímpico de Sao 
Paulo, Brasil. 

Y ya hubo acción de varios de 
los 12 representantes de la provin-
cia de Concepción que integran la 
comitiva de 90 deportistas nacio-
nales que disputan el evento en 
atletismo, básquetbol, judo, nata-
ción, taekwondo, tenis de mesa y 
vóleibol (damas y varones). 

Se trata de los voleibolistas 
que, tanto en damas como en 
varones, tuvieron estrenos victo-
riosos en el certamen interna-
cional, que reúne a más de 2 mil 
estudiantes universitarios de Ar-
gentina, Canadá, Colombia, Cos-
ta Rica, Estados Unidos, Hondu-
ras, Paraguay, México, Uruguay, 
Brasil y Chile. 

 
Derribando gigantes 

El primero en salir a la cancha 
fue el sexteto femenino dirigido 
por Sebastián Rivera, y que tiene 
como ayudante técnico al entre-
nador de la UdeC, Guillermo 
“Memo” Jiménez.  

En un encuentro batallado, 
pero donde supieron sacar las di-
ferencias en los momentos exac-
tos, la escuadra nacional (que tie-
ne en sus filas a las auricielo, Isi-
dora Lazcano, Muriel Servanti y 
Rosario Martínez), derrotó por 3 
sets a 1 a su similar de Canadá. 

A juicio de Isidora Lazcano, un 
triunfo donde fue clave el factor 
equipo. “Sabíamos que iba a ser 

difícil, era un elenco súper alto y 
que además no conocíamos bien. 
Pero entramos tranquilas, hici-
mos nuestro juego con harta ro-
tación, la banca entró a solucio-
nar problemas en los momentos 
difíciles, y eso nos dio la opción de 
dar vuelta los sets y terminar ce-
rrándolos. Cada una tranquila y 
preocupada de su labor”, expresó. 

Hoy, a las 10:00 horas (de nues-
tro país) el equipo chileno se me-
dirá ante Argentina, duelo que 
para Lazcano será en los mismos 
términos. “Será un rival fuerte 
pero vamos de igual a igual, a se-
guir el plan de juego; vimos cómo 
se mueven y tenemos las ganas de 
triunfar y salir primeras del gru-
po”, sentenció la penquista. 

La buena noticia es que, en la 
víspera, Argentina venció a Ca-
nadá, lo que le dio la clasificación 
directa a Chile a semifinales. 

 Por su parte, los varones dieron 
el gran golpe tras dar cuenta del 
poderoso cuadro de Estados Uni-
dos por un rotundo 3-0. Y, pese a 
que en el segundo compromiso 
cayeron en sets corridos ante Bra-
sil, hoy tendrán la opción de jugar-
se el paso a semifinales, enfren-
tando a México, cuadro que cayó 
ante los locales en el debut.

FOTO:CBDU - CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DO DESPORTO UNIVERSITÁRIO

Hoy a las 14:00 horas, Chile 
jugará su clasificación a la 
semifinal del vóleibol 
masculino, ante México. 

Van por el  
partido decisivo

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Vóleibol se mete en las 
semifinales de Brasil

Entre el 7 y el 12 de agosto 
se desarrollará el Torneo 
Latinoamericano Sub 15, 
clasificatorio al Mundial.

Un mes para la 
gran fiesta 
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Tras un comienzo donde 
los resultados no se daban, 
el Deportivo Alemán empe-
zó a sumar victorias en la 
Liga A1 de vóleibol femeni-
no. Las dirigidas de Jorge 
Facchini obtuvieron su se-
gundo triunfo consecutivo, 
tras imponerse por 3-1 a 
Colo Colo en el gimnasio 
del CEO 2 de Santiago. 

Luego de ganar los dos pri-
meros sets por 25-19 y 25-22, 
el CDA cayó en el tercero por 
22-25. Sin embargo, en el 
cuarto se impuso por 25-20 y 
así se quedó con el triunfo. 
Por esta misma fecha, la 
UdeC -sin sus jugadoras que 
están en el Panamericano de 
Sao Paulo- cayó por tres sets 
a uno con Stadio Italiano. 

“Más que contentos, esta-
mos satisfechos por sacar 
este encuentro adelante y 
continuar afirmando la for-
ma de juego, el estilo y el con-
vencimiento”, dijo Facchini. 

oposición. Pero hicimos di-
ferencia a partir de tener cla-
ridad conceptual en la pre-
sión con el bloqueo y el con-
traataque. Además, logramos 
cerrar los puntos y, también, 
estuvimos muy concentra-
dos y determinados”. 

 FOTO:LUKAS JARA M.

CDA DERROTÓ A COLO COLO EN LIGA A1 DE VÓLEIBOL 

Otra victoria que 
sirve para ganar 
más confianza  
de cara al futuro
Elenco germano se impuso por 3-1, sumando así 
su segunda victoria consecutiva en el torneo. Su 
técnico Jorge Facchini analizó el encuentro y 
proyectó el duro fin de semana que se les viene.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Sobre el trámite del duelo 
ante Colo Colo, comentó que 
“fue muy ajustado. El rival era 
muy combativo, un equipo 
que está también en desarro-
llo, con un gran entrenador, 
muy trabajador. Sabíamos 
que íbamos a tener una gran 

al que estamos acostumbra-
dos, no sentimos tanto esa ru-
tina, de chicas conviven con 
eso. Trataremos de aprovechar, 
aunque por la Liname Sub 18 
tendremos que mandar parte 
del equipo a Santiago, y nos 
quedaremos ajustados. Igual-
mente, buscaremos hacer lo 
mejor en ambos torneos”.

Equipo dividido 
El entrenador también 

proyectó el fin de semana, 
donde tendrán que repartir 
esfuerzos: junto con recibir a 
Stadio Italiano por la Liga 
A1, deberán viajar a Santia-
go por la Liname Sub 18. 

“En la Liga los equipos son 
muy parejos. Italiano no ha-
bía ganado ningún partido y 
ahora venció a la UdeC. No es 
un elenco para subestimar. 
Creo que en todo encuentro 

hay que tomar las precau-
ciones necesarias, estudiar 
los puntos fuertes y débiles 
del rival. Y en nuestro caso, 
seguir fortaleciendo los as-
pectos técnicos y tácticos 
que nos dan calidad de jue-
go, y de qué manera neutra-
lizar al adversario”, señaló. 

Facchini igualmente desta-
có el jugar en Concepción. “Es 
una ventaja. Con Colo Colo fui-
mos ‘locales’ en Santiago, ima-
gínese. Pero ya es un régimen 

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida madre y abuelita. Sra.  
 

MARÍA CARLINA PARADA MUÑOZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Capilla Jesús Resucitado (Calle 30 de octubre, Non-
guén, Concepción ). Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:00 hrs., sa-
liendo el cortejo al Cementerio Parque Concepción. 
 
Familia: Macaya Parada 
 
Concepción, 24 de julio de 2018.



Entretención&Servicios

16 Diario Concepción Martes 24 de julio de 2018

Santoral: Cristina

0/10 -3/9
LOS ÁNGELES

-1/18
SANTIAGO

-3/10
CHILLÁN-3/16

RANCAGUA

-2/10
TALCA

-3/13
ANGOL

-2/13
TEMUCO

-1/10
P. MONTT

1/10
MIÉRCOLES

3/10
JUEVES

3/10
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Pedro de Valdivia 976

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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